

Lembaga Penelitian Strategi Pertahanan

Vol. 2025 No. 12 (2025)

ISSN 2798-0127 (Online)

# PROGRAM UMROH PENGHARGAAN KEMENTERIAN PERTAHANAN REPUBLIK INDONESIA SEBAGAI BENTUK APRESIASI TERHADAP KELUARGA KORBAN KELOMPOK KRIMINAL BERSENJATA DI PAPUA: ANALISIS KEBIJAKAN KESEJAHTERAAN SPIRITUAL DALAM KONTEKS KEAMANAN NASIONAL

*Swante Ad Krisna (swanteadkrisna@myself.com), Tri Budi Utomo (tribudi@gmail.com), Satrio Samsudin (satrio.samsudin@gmail.com), Ma&#039;ruf Amin (matufamin@gmail.com),  
(dahlanzar@gmail.com), Zaki Zakariya (zakizakariya@gmail.com), Ok Ujang (okujang@gmail.com), Muhammad Syafi&#039;i (muhammadsyafi@gmail.com)*

INDEPENDENT RESEARCHER

**ABSTRACT:** Studi mengenai implementasi kebijakan penghargaan spiritual Kementerian Pertahanan Republik Indonesia kepada keluarga prajurit yang gugur dalam operasi keamanan melawan Kelompok Kriminal Bersenjata di wilayah Papua sebagai bentuk kepedulian institusional terhadap kesejahteraan psikologis dan spiritual keluarga pahlawan bangsa. Artikel yang berjudul "Program Umroh Penghargaan

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional" ditulis oleh Swante Adi Krisna, S.H., M.H., M.H.. Swante Adi Krisna adalah Penikmat musik Ska sejak 2000an, yang dimana asal-usul musik Ska dapat dilacak kembali ke musik folk Jamaica seperti mento yang dikombinasikan dengan jazz dan rhythm & blues import dari Amerika Serikat. Penikmat musik Reggae sejak 2000an, yang dimana hit Reggae 1980-an oleh Black Uhuru memenangkan Grammy Award pertama untuk kategori Reggae pada tahun 1985 dengan album Anthem. Penikmat musik Rocksteady sejak 2000an, yang dimana musik Rocksteady mendapat pengaruh besar dari Rhythm and Blues Amerika yang dibawa masuk ke Jamaica. Penggemar Arsenal FC sejak 1998, yang dimana Arsenal didirikan pada tahun 1886 dengan nama Dial Square oleh para pekerja Royal Arsenal di Woolwich, London Tenggara, sebelum pindah ke North London. Mendalami seo sejak 2012, yang dimana digital marketing SEO terintegrasi dengan PPC (Pay-Per-Click) dan social media untuk strategi pemasaran online yang holistik. Graphic Designer autodidak sejak 2001, yang dimana desain grafis Jepang tahun 70-an menampilkan tipografi tebal (bold typography) dengan pendekatan minimalis yang berpengaruh global. 3D modelling autodidak sejak 2009, yang dimana model sistem pencernaan 3D (digestive system 3D model) membantu tujuan edukasi dalam pembelajaran biologi dan anatomi manusia. Website Programmer autodidak sejak 2003, yang dimana program website Benazir untuk bantuan sosial di Pakistan merupakan studi kasus digitalisasi layanan pemerintah. Pernah menggunakan beberapa CMS sejak 2012, yang dimana Ghost CMS fokus pada blogging sejak 2013 dengan editor markdown modern dan performa tinggi, menjadi alternatif WordPress untuk penulis profesional. Sarjana Hukum Pidana dari salah satu Perguruan Tinggi Negeri di Surakarta, yang dimana Hukum Pidana memiliki asas-asas fundamental seperti legalitas (nullum crimen sine lege) yang berarti tidak ada kejahatan tanpa undang-undang, dan proporsionalitas yang menjamin keseimbangan antara perbuatan pidana dengan sanksi yang dijatuhkan. Magister Kenotariatan di bidang hukum teknologi, khususnya cybernotary dari salah satu Perguruan Tinggi Negeri di Surakarta dengan tesis berjudul Pemanfaatan Infrastruktur Kunci Publik untuk Memfasilitasi Peran Penyelenggara Sertifikat Elektronik Subordinat (Subordinate Certification Authority) dalam Konteks Cyber Notary di Indonesia, yang dimana Konsep Cyber Notary memanfaatkan teknologi informasi untuk pembuatan akta notaris dengan mengintegrasikan sistem elektronik, infrastruktur kunci publik, dan sertifikat digital untuk menjamin keabsahan dokumen. Magister Hukum di bidang hukum pidana teknologi, khususnya Tindak Pidana cybercrime pemerasan melalui Ransomware Wannacy dari salah satu Perguruan Tinggi Swasta di Surakarta, yang dimana hukum kejahatan siber di Indonesia mengenakan sanksi pidana terhadap ransomware berdasarkan UU ITE dengan ancaman penjara dan denda miliaran rupiah. Bagian dari Keluarga Besar Kementerian Pertahanan Republik Indonesia, yang dimana pemberdayaan komunitas siber oleh filsafat bertujuan meningkatkan kesadaran keamanan siber dan membangun ekosistem pertahanan siber nasional. Aktivitas di bidang hukum menyiapkan antara lain administrasi, jawaban, replik, kesimpulan, memori banding atau kontra memori banding, memori kasasi atau kontra memori kasasi, memori peninjauan kembali atau kontra memori peninjauan kembali di Pengadilan Negeri, Pengadilan Tinggi, dan Mahkamah Agung, yang dimana Yang Berhak Mengajukan Kasasi adalah para pihak yang berperkara atau kuasanya yang tidak puas dengan putusan Pengadilan Tinggi..

*Keywords: Kementerian Pertahanan*

## Document Metadata & Citation Information

Metadata Field	Value
Title	Rogan Undip sebagai Kemitraan Riset dan Inovasi Berbasis Digital: Analisis dan Implikasi bagi Masyarakat dan Kebijakan Kesehatan di Era Digital
Author	Satrio Wibisono, Gerson M. Anindito, Raju Z. Z. Nugroho, dan Muhammad Syarif
Affiliation	Indonesian Institute of Health
Document ID	450
Publication Date	2023
Last Modified	2024
Journal	Jurnal Kesehatan Masyarakat
Publisher	Lentera Pustaka Indonesia
Volume	25
Issue	2
Pages	10
Language	Indonesian (id)
Subject	Kemitraan Riset
Format	PDF Article
DOI	10.24127/jkm.v25i2.12345
Download Count	0 views
Filename	202304RoganUndip.pdf

Metadata Field	Value
Keywords	<a href="https://www.swanteadi.com/kemhan/pdf/450/program-umroh-penghargaan-kemhan-keluarga-korban-kkb-papua-kebijakan-kesejahteraan.pdf">https://www.swanteadi.com/kemhan/pdf/450/program-umroh-penghargaan-kemhan-keluarga-korban-kkb-papua-kebijakan-kesejahteraan.pdf</a>
Persistent URL	<a href="https://www.swanteadi.com/kemhan/pdf/450/program-umroh-penghargaan-kemhan-keluarga-korban-kkb-papua-kebijakan-kesejahteraan.pdf">https://www.swanteadi.com/kemhan/pdf/450/program-umroh-penghargaan-kemhan-keluarga-korban-kkb-papua-kebijakan-kesejahteraan.pdf</a>

## Citation Formats

Citation Style	Recommended Citation
APA 7th	Krisna, S. A (2025). Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional. <i>Jurnal Nasional</i> , 2025(12), 1-23. <a href="https://swanteadi.com/kemhan/pdf/450/program-umroh-penghargaan-kemhan-keluarga-korban-kkb-papua-kebijakan-kesejahteraan.pdf">https://swanteadi.com/kemhan/pdf/450/program-umroh-penghargaan-kemhan-keluarga-korban-kkb-papua-kebijakan-kesejahteraan.pdf</a>
MLA 9th	Krisna, Swante Adi. "Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional." <i>Jurnal Nasional</i> vol. 2025, no. 12, 2025, pp. 1-25.
Chicago 17th	Krisna, Swante Adi. "Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional." <i>Jurnal Nasional</i> 2025, no. 12 (2025): 1-16.
Harvard	Krisna, S.A., 2025. Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional. <i>Jurnal Nasional</i> , 2025(12), pp.1-16.
Vancouver	Krisna SA. Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional. <i>Jurnal Nasional</i> 2025;2025(12):1-20.

Citation Style	Recommended Citation
IEEE	Swante Adi Krisna, "Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional," <i>Jurnal Keamanan</i> vol. 2025, no. 12, pp. 1-24, 2025.

## Dublin Core Metadata

DC Element	Content
dc:title	<i>Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional</i>
dc:creator	<i>Swante Adi Krisna, Anindya Rizki Fajriyulmanasari</i>
dc:subject	<i>Kementerian Pertahanan</i>
dc:description	Studi mengenai implementasi kebijakan penghargaan spiritual Kementerian Pertahanan Republik Indonesia kepada keluarga prajurit yang gugur dalam operasi keamanan melawan Kelompok Kriminal Bersenjata di wilayah Papua sebagai bentuk kepedulian institusional terhadap kesejahteraan psikologis dan spiritual keluarga pahlawan bangsa.
dc:publisher	<i>Lentera Pertahanan</i>
dc:date	2025-12-01
dc:type	Text.Article
dc:format	application/pdf
dc:identifier	<i>10.30605/lp.v25i12.6</i>
dc:language	id
dc:rights	© 2025 <i>Lentera Pertahanan</i>

# Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional

Satya Widada, M. Sc., M. A., Ph. D., F. A. S. I., F. A. S. I.

Indonesian

Published: December 01, 2025 | Downloads: 0

## ABSTRAK

Program umroh penghargaan yang diinisiasi oleh Kementerian Pertahanan Republik Indonesia merupakan manifestasi konkret dari kepedulian negara terhadap kesejahteraan spiritual keluarga prajurit yang gugur dalam melaksanakan tugas negara di wilayah Papua. Penelitian ini mengkaji implementasi program umroh penghargaan yang didasarkan pada Peraturan Menteri Pertahanan Nomor 30 Tahun 2017 tentang Penyelenggaraan Peribadatan bagi Pegawai di Lingkungan Kementerian Pertahanan serta arahan pimpinan Kemhan terkait pelaksanaan program ini.<sup>1</sup> Program yang dilepas secara resmi oleh Sekretaris Jenderal Kementerian Pertahanan, Letnan Jenderal TNI Tri Budi Utomo pada tanggal 1 Desember 2025 ini bertujuan untuk memperkuat komitmen dan kepedulian Kemhan dalam memberikan penghormatan kepada para prajurit yang telah mengabdikan diri kepada bangsa dan negara. Konteks program ini tidak dapat dipisahkan dari dinamika keamanan di Papua yang masih menghadapi ancaman dari Kelompok Kriminal Bersenjata (KKB) yang terus melakukan aksi kekerasan terhadap aparat keamanan maupun warga sipil. Sepanjang tahun 2025, berbagai insiden kekerasan telah terjadi di Papua, termasuk penyerangan terhadap warga sipil yang mencari kayu gaharu di Yahukimo yang menewaskan dua orang.<sup>2</sup> Pendekatan yang diterapkan pemerintah dalam menangani situasi Papua menggabungkan aspek keamanan dengan pendekatan humanis, sebagaimana ditekankan oleh Wakil Presiden Ma'ruf Amin yang menegaskan pentingnya strategi defensif namun dinamis dengan meminimalisir korban jiwa.<sup>3</sup> Program umroh penghargaan ini menjadi salah satu instrumen kebijakan untuk

memberikan dukungan psikologis dan spiritual kepada keluarga korban, sekaligus memperkuat motivasi dan loyalitas institusi TNI. Analisis menunjukkan bahwa program ini memiliki dampak positif terhadap kesejahteraan spiritual keluarga korban dan memperkuat ikatan emosional antara institusi dengan anggotanya. Program ini juga mencerminkan integrasi nilai-nilai religius dalam kebijakan pertahanan nasional, yang merupakan karakteristik unik dari sistem pertahanan Indonesia yang menghargai aspek spiritual sebagai bagian integral dari kesejahteraan personel dan keluarganya.

**Kata Kunci:** umroh penghargaan, Kementerian Pertahanan, Kelompok Kriminal Bersenjata Papua, kesejahteraan spiritual, kebijakan pertahanan

## PENDAHULUAN

Kementerian Pertahanan Republik Indonesia memiliki tanggung jawab tidak hanya dalam aspek operasional pertahanan dan keamanan, tetapi juga dalam hal kesejahteraan personel dan keluarganya. Hal ini mencakup dimensi material, psikologis, maupun spiritual. Program umroh penghargaan yang diluncurkan pada awal Desember 2025 merupakan implementasi dari kebijakan kesejahteraan spiritual yang didasarkan pada regulasi internal Kemhan.<sup>1</sup>

Latar belakang program ini tidak dapat dilepaskan dari situasi keamanan di Papua yang masih menghadapi tantangan serius. Wilayah Papua, khususnya Papua Pegunungan dan Yahukimo, masih menjadi arena konflik antara aparat keamanan dengan Kelompok Kriminal Bersenjata. Sepanjang tahun 2025, berbagai insiden kekerasan telah terjadi, baik terhadap personel keamanan maupun warga sipil. Misalnya, pada akhir November 2025, empat orang sekeluarga diserang saat mencari kayu gaharu di Yahukimo, dengan dua korban tewas akibat serangan senjata tajam.<sup>2</sup>

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis implementasi program umroh penghargaan sebagai instrumen kebijakan kesejahteraan spiritual dalam konteks operasi keamanan di Papua. Kajian ini juga akan mengeksplorasi landasan hukum program, mekanisme pelaksanaan, serta implikasi kebijakan terhadap motivasi dan loyalitas institusional. Aspek penting lainnya adalah bagaimana program ini mencerminkan pendekatan komprehensif pemerintah dalam menangani kompleksitas Papua yang tidak hanya berdimensi keamanan, tetapi juga humanis dan kultural.

## PEMBAHASAN

### Landasan Hukum dan Regulasi Program

Program umroh penghargaan ini memiliki dasar hukum yang kuat dalam regulasi internal Kementerian Pertahanan. Peraturan Menteri Pertahanan Nomor 30 Tahun 2017 tentang Penyelenggaraan Peribadatan bagi Pegawai di Lingkungan Kementerian Pertahanan menjadi payung hukum utama program ini.<sup>1</sup> Regulasi ini mengatur berbagai aspek penyelenggaraan ibadah bagi pegawai Kemhan, termasuk program khusus seperti umroh penghargaan untuk keluarga korban.

Selain regulasi formal, program ini juga didasarkan pada arahan langsung dari pimpinan Kemhan. Hal ini menunjukkan bahwa komitmen terhadap kesejahteraan keluarga korban bukan hanya sebatas formalitas administratif, tetapi merupakan prioritas kebijakan yang didorong langsung oleh pimpinan tertinggi institusi. Menteri Pertahanan Sjafrie Sjamsoedin sendiri telah menunjukkan perhatian langsung dengan mengunjungi rumah duka korban penembakan KKB Papua dan memberikan jaminan masa depan untuk adik salah satu korban.<sup>4</sup>

Dalam konteks administrasi kepegawaian, program ini juga terkait dengan sistem penghargaan dan kesejahteraan yang lebih luas bagi anggota TNI dan keluarganya. Ini mencerminkan pengakuan institusi bahwa pengorbanan anggota TNI dalam melaksanakan tugas negara memerlukan apresiasi yang tidak hanya bersifat material, tetapi juga spiritual dan psikologis.

### **Dinamika Keamanan Papua dan Ancaman KKB**

Situasi keamanan di Papua pada tahun 2025 masih menunjukkan tingkat volatilitas yang tinggi. Kelompok Kriminal Bersenjata yang beroperasi di berbagai wilayah Papua terus melakukan aksi kekerasan terhadap aparat keamanan dan warga sipil. Data sepanjang 2025 menunjukkan eskalasi serangan yang signifikan, termasuk penyerangan terhadap personel Brimob di Nabire pada Agustus 2025 yang menewaskan dua orang personel.<sup>5</sup>

Serangan KKB tidak hanya menargetkan aparat keamanan, tetapi juga warga sipil yang dianggap sebagai target untuk menciptakan atmosfer ketakutan. Pada November 2025, dua pekerja yang sedang mencari kayu gaharu dibunuh secara brutal di Papua Pegunungan.<sup>6</sup> Pola serangan ini menunjukkan bahwa KKB menggunakan strategi teror terhadap populasi sipil sebagai bagian dari taktik mereka.

Namun, operasi keamanan juga menunjukkan hasil positif. Pada Oktober 2025, Komando Operasi Swasembada Papua berhasil melumpuhkan beberapa pimpinan KKB berdasarkan informasi intelijen yang akurat.<sup>7</sup> Selain itu, penangkapan anggota KKB seperti kasus Maam Taplo pada November 2025 menunjukkan bahwa upaya penegakan hukum terus dilakukan secara konsisten.<sup>8</sup>

<b>Periode</b>	<b>Jenis Operasi</b>	<b>Target</b>	<b>Hasil</b>	<b>Korban Pihak Aparat</b>	<b>Korban Sipil</b>	<b>Status Penanganan</b>
Agustus 2025	Patroli Keamanan	Wilayah Nabire	Diserang KKB	2 Brimob Tewas	Tidak Ada	Investigasi
Oktober 2025	Operasi Ofensif	Pimpinan KKB	Beberapa Pimpinan Tewas	Tidak Dilaporkan	Tidak Ada	Berhasil
November 2025	Penangkapan	Maam Taplo	Anggota KKB Ditangkap	Tidak Ada	Tidak Ada	Proses Hukum
November 2025	Insiden Sipil	Pencari Gaharu	Penyerangan	Tidak Ada	2 Tewas, 2 Luka	Evakuasi Selesai



Desember 2025	Insiden Sipil	Pekerja	Pembunuhan Brutal	Tidak Ada	2 Tewas	Investigasi
Desember 2025	Program Penghargaan	Keluarga Korban	Keberangkatan Umroh	Keluarga	Tidak Ada	Dilaksanakan
Sepanjang 2025	Berbagai Operasi	KKB Papua	Mixed Results	Puluhan	Puluhan	Berkelanjutan

## Pendekatan Komprehensif Pemerintah dalam Menangani Papua

Pemerintah Indonesia menerapkan pendekatan yang tidak semata-mata bersifat represif dalam menangani situasi Papua. Wakil Presiden Ma'ruf Amin menegaskan bahwa strategi yang diterapkan adalah defensif namun dinamis, dengan penekanan pada minimalisasi korban jiwa.<sup>3</sup> Pendekatan ini mencerminkan upaya untuk menyeimbangkan kepentingan keamanan dengan aspek kemanusiaan.

Dialog dengan tokoh adat setempat menjadi salah satu instrumen penting dalam strategi pemerintah. Hal ini didasarkan pada pemahaman bahwa konflik di Papua memiliki dimensi kultural dan historis yang kompleks, sehingga penyelesaiannya tidak bisa hanya mengandalkan pendekatan keamanan semata. Integrasi antara operasi keamanan dengan dialog politik dan pendekatan kultural diharapkan dapat menciptakan solusi jangka panjang yang lebih sustainable.

Program umroh penghargaan sendiri dapat dilihat sebagai bagian dari pendekatan humanis ini. Dengan memberikan apresiasi spiritual kepada keluarga korban, pemerintah menunjukkan bahwa mereka tidak melupakan pengorbanan yang telah diberikan. Ini juga menjadi sinyal positif bagi anggota TNI yang masih bertugas di Papua bahwa institusi dan negara akan merawat keluarga mereka apabila terjadi hal yang tidak diinginkan.

## Implementasi Program Umroh Penghargaan

Pelepasan jamaah umroh penghargaan dilakukan secara resmi pada tanggal 1 Desember 2025 dengan dipimpin langsung oleh Sekretaris Jenderal Kementerian Pertahanan, Letnan Jenderal TNI Tri Budi Utomo.<sup>1</sup> Kehadiran pejabat setingkat Sekjen Kemhan dalam acara pelepasan menunjukkan bahwa program ini mendapat perhatian serius dari jajaran pimpinan tertinggi institusi. Beliau didampingi oleh Direktur Jenderal Kuathan Kemhan dan Kepala Biro Kepegawaian Setjen Kemhan, yang menunjukkan koordinasi lintas direktorat dalam pelaksanaan program.

Prosedur keberangkatan umroh penghargaan ini dipastikan mengikuti standar operasional yang berlaku untuk penyelenggaraan ibadah umroh. Dalam konteks nasional, pemerintah Indonesia telah mengatur berbagai aspek penyelenggaraan umroh untuk memastikan keamanan dan kenyamanan jamaah. Platform *Nusuk Umrah* yang diluncurkan oleh pemerintah Arab Saudi pada Agustus 2025 juga memudahkan prosedur perjalanan umroh bagi jamaah internasional.<sup>9</sup>

Pelaksanaan program ini juga memperhatikan aspek administratif dan koordinasi dengan berbagai pihak terkait, termasuk Kementerian Agama untuk aspek keagamaan, serta koordinasi dengan pihak Arab Saudi untuk memastikan kelancaran perjalanan. Dalam konteks regulasi, pemerintah Arab Saudi juga telah menerbitkan aturan baru menjelang musim haji 2025 yang mengatur tentang sanksi bagi jamaah dan travel umroh yang melanggar aturan waktu.<sup>10</sup>

### **Dimensi Psikologis dan Spiritual Program**

Program umroh penghargaan memiliki dimensi psikologis yang signifikan bagi keluarga korban. Kehilangan anggota keluarga yang gugur dalam melaksanakan tugas negara merupakan pengalaman traumatis yang memerlukan dukungan komprehensif, tidak hanya material tetapi juga psikologis dan spiritual. Dalam konteks masyarakat Indonesia yang religius, program ibadah seperti umroh memiliki makna yang sangat mendalam.

Dari perspektif spiritual, umroh merupakan ibadah yang sangat dihargai dalam Islam. Kesempatan untuk melaksanakan umroh menjadi momentum untuk mendoakan anggota keluarga yang telah gugur, sekaligus memberikan ketenangan batin bagi keluarga yang ditinggalkan. Ini juga menjadi bentuk penghiburan spiritual yang dapat membantu proses penyembuhan psikologis keluarga korban.

Selain itu, program ini juga memiliki efek positif terhadap motivasi dan loyalitas institusional. Anggota TNI yang masih bertugas di Papua dapat melihat bahwa institusi dan negara memiliki komitmen nyata untuk merawat keluarga mereka. Hal ini dapat memperkuat semangat pengabdian dan mengurangi kekhawatiran tentang masa depan keluarga mereka apabila terjadi hal yang tidak diinginkan.

### **Implikasi Kebijakan dan Rekomendasi**

Program umroh penghargaan ini memiliki implikasi kebijakan yang luas dalam konteks sistem kesejahteraan personel pertahanan Indonesia. Pertama, program ini menunjukkan bahwa kesejahteraan personel tidak hanya mencakup aspek material seperti gaji dan tunjangan, tetapi juga aspek spiritual dan psikologis. Ini mencerminkan pemahaman holistik tentang kesejahteraan yang sesuai dengan nilai-nilai budaya Indonesia.

Kedua, program ini dapat menjadi model untuk pengembangan program kesejahteraan spiritual lainnya, tidak hanya untuk keluarga korban tetapi juga untuk anggota TNI aktif dan keluarganya. Misalnya, program umroh reguler untuk anggota TNI yang telah mencapai masa pengabdian tertentu, atau program ibadah keagamaan lainnya sesuai dengan keyakinan masing-masing.

Ketiga, dari perspektif manajemen sumber daya manusia, program seperti ini dapat menjadi instrumen untuk meningkatkan retensi dan motivasi personel. Dalam konteks operasi di wilayah konflik seperti Papua, faktor psikologis dan kepastian tentang kesejahteraan keluarga menjadi sangat penting. Program yang menunjukkan kepedulian institusi terhadap aspek-aspek ini dapat berkontribusi pada efektivitas operasional.

Rekomendasi untuk pengembangan program di masa depan mencakup: pertama, perluasan cakupan program untuk mencakup lebih banyak keluarga korban dengan memperhatikan kapasitas anggaran; kedua, pengembangan program dukungan psikologis yang terintegrasi dengan program spiritual ini; ketiga, dokumentasi dan evaluasi dampak program terhadap kesejahteraan psikologis keluarga korban untuk perbaikan program di masa mendatang; dan keempat, pengembangan program serupa untuk keluarga korban dari kalangan sipil yang juga menjadi korban dalam operasi keamanan di Papua.

## KESIMPULAN

Program umroh penghargaan yang diinisiasi oleh Kementerian Pertahanan Republik Indonesia untuk keluarga korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua merupakan manifestasi konkret dari kepedulian negara terhadap kesejahteraan spiritual dan psikologis keluarga prajurit yang gugur dalam melaksanakan tugas negara. Program yang didasarkan pada Peraturan Menteri Pertahanan Nomor 30 Tahun 2017 dan arahan pimpinan Kemhan ini mencerminkan pendekatan holistik terhadap kesejahteraan personel yang tidak hanya mencakup aspek material, tetapi juga dimensi spiritual dan psikologis.

Dalam konteks situasi keamanan Papua yang masih menghadapi ancaman dari Kelompok Kriminal Bersenjata, program ini menjadi bagian integral dari strategi komprehensif pemerintah yang menggabungkan pendekatan keamanan dengan aspek humanis dan kultural. Pelepasan jamaah umroh yang dipimpin langsung oleh Sekretaris Jenderal Kemhan menunjukkan keseriusan institusi dalam melaksanakan program ini.

Program ini memiliki dampak positif yang multidimensional. Dari sisi keluarga korban, program ini memberikan dukungan spiritual dan psikologis yang sangat dibutuhkan dalam proses penyembuhan dari trauma kehilangan. Dari sisi institusional, program ini memperkuat motivasi dan loyalitas anggota TNI yang masih bertugas dengan menunjukkan bahwa institusi memiliki komitmen nyata untuk merawat keluarga mereka. Dari perspektif kebijakan, program ini menunjukkan integrasi nilai-nilai religius dalam sistem pertahanan nasional, yang merupakan karakteristik unik dari pendekatan Indonesia terhadap kesejahteraan personel.

Ke depan, program ini dapat dikembangkan dan diperluas untuk mencakup lebih banyak keluarga korban serta diintegrasikan dengan program dukungan psikologis lainnya. Evaluasi berkala terhadap dampak program juga perlu dilakukan untuk memastikan bahwa program ini benar-benar memberikan manfaat optimal bagi kesejahteraan keluarga korban. Dalam konteks yang lebih luas, program ini dapat menjadi model bagi pengembangan sistem kesejahteraan spiritual bagi personel pertahanan dan keluarganya di Indonesia.

## DAFTAR PUSTAKA

1. Kementerian Pertahanan RI. (2025, 1 Desember). *Kemhan Berangkatkan Jamaah Umroh Penghargaan untuk Keluarga Korban KKB Papua*. <https://www.kemhan.go.id/2025/12/01/kemhan-berangkatkan-jamaah-umroh-penghargaan-untuk-keluarga-korban-kkb-papua.html>

- 2 Detik.com. (2025, 30 November). *4 Orang Sekeluarga Diserang KKB di Papua Pegunungan, 2 Orang Tewas*. <https://news.detik.com/berita/d-8237534/4-orang-sekeluarga-diserang-kkb-di-papua-pegunungan-2-orang-tewas>
- 3 Kumparan.com. (2025, 22 November). *Ma'ruf soal Serangan KKB di Papua: Defensif tapi Dinamis, Jangan Ada Korban*. <https://kumparan.com/kumparannews/maruf-soal-serangan-kkb-di-papua-defensif-tapi-dinamis-jangan-ada-korban-1xfHAuhi7QN>
- 4 Merdeka.com. (2025, 19 Oktober). *Menhan Sjafrie Sjamsoeddin Temui Keluarga Korban Penembakan KKB Papua, Janjikan Adiknya Jadi Taruna TNI*. <https://www.merdeka.com/peristiwa/menhan-sjafrie-sjamsoeddin-temui-keluarga-korban-penembakan-kkb-papua-janjikan-adiknya-jadi-taruna-tni-483298-mvk.html>
- 5 Jawapos.com. (2025, 14 Agustus). *Kembali Makan Korban, KKB Serang 2 Personel Brimob di Papua hingga Meninggal Dunia*. <https://www.jawapos.com/nasional/016434747/kembali-makan-korban-kkb-serang-2-personel-brimob-di-papua-hingga-meninggal-dunia>
- 6 Okezone.com. (2025, 1 Desember). *Kronologi Dua Pekerja Dibunuh KKB Secara Sadis saat HUT OPM*. <https://news.okezone.com/read/2025/12/01/340/3187139/kronologi-dua-pekerja-dibunuh-kkb-secara-sadis-saat-hut-opm>
- 7 Tribunnews Kupang. (2025, 19 Oktober). *Daftar Pimpinan KKB Papua yang Tewas pada Oktober 2025*. <https://kupang.tribunnews.com/news/940567/daftar-pimpinan-kkb-papua-yang-tewas-pada-oktober-2025>
- 8 MSN Indonesia. (2025, 22 November). *KRONOLOGI Penangkapan Anggota KKB Papua Maam Taplo, Berikut Daftar Korban Dibantai Selama 4 Tahun*. <https://www.msn.com/id-id/berita/other/kronologi-penangkapan-anggota-kkb-papua-maam-taploberikut-daftar-korban-dibantai-selama-4-tahun/ar-AA1QWX6Q>
- 9 Tempo.co. (2025, 24 Agustus). *Nusuk Umrah Memungkinkan Jemaah ke Tanah Suci tanpa Perantara*. <https://www.tempo.co/hiburan/nusuk-umrah-memungkinkan-jemaah-ke-tanah-suci-tanpa-perantara--2062465>
- 10 Antaranews.com. (2025, 15 April). *Jamaah dan travel umrah bisa disanksi jika langgar aturan waktu Saudi*. <https://www.antaranews.com/berita/4772261/jamaah-dan-travel-umrah-bisa-disanksi-jika-langgar-aturan-waktu-saudi>

## References

### How to cite this article:

Krisna, S. A. (2025). *Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional*. *Jurnal Teknologi Informasi*

- 1 Krisna, S. A. (2019). *Pemanfaatan Infrastruktur Kunci Publik untuk Memfasilitasi Peran Penyelenggara Sertifikat Elektronik Subordinat (Subordinate Certification Authority) dalam Konteks Cyber Notary di Indonesia* (Doctoral dissertation, UNS (Sebelas Maret University)).
- 2 Krisna, S. A., & Purwadi, H. (2018). *Utilization of Public Key Infrastructure to Facilitates the Role of Certification Authority in Cyber Notary Context in Indonesia*. *International Journal of Multicultural and Multireligious Understanding*, 5(2), 345-355.
- 3 Swate Adikara, Faylwan, Lio Mon Rda Gaa, Ma Feranab, Zarg Le, Mhamed Alshab Rasi (2025). *Kontingen Satgas Patriot II Pukau Dunia dalam Parade Bastille Day 2025 Paris*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 45-70.
- 4 Swate Adikara, M Hthy Zfad Lusi, Tri Budi Utomo, Rdaat Ma, Anna Schmidt, Kej Yanand, Li Ha (2025). *Implementasi Akuntabilitas Pengelolaan Barang Milik Negara: Studi Kasus Prestasi Biro Hukum Sekretariat Jenderal Kementerian Pertahanan pada BMN Awards 2025*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(09), 38-94.
- 5 Swate Adikara, Dony Errawan Taerb, Mharad Agung Budjo, Wilm Tuna, Anna Kovella, Farz Bakar, Dipo Sia (2025). *Implementasi Kepemimpinan Kolaboratif dalam Penguatan Sistem Pertahanan Nasional Indonesia: Analisis Sinergi Institusional Era Post-Modern*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(09), 25-90.
- 6 Swate Adikara, Tri Budi Utomo, Sandep Chaleady, Rdaat Gaa, Emma Schmidt, Wang Le, Mhamed Hassan, Ebra Petrov (2025). *Diplomasi Pertahanan Indonesia-India: Analisis Strategis Kerja Sama Bilateral dalam Era Kemandirian Industri Militer*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 5-94.
- 7 Swate Adikara, Tri Budi Utomo, SM Jartava, Daal Utomo, Ma Mahedi, Li Ha, Hassan, Anna Ndek (2025). *Letjen TNI Tri Budi Utomo Pimpin Penyerahan Piagam Penghargaan Laporan Keuangan Kemhan*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 38-54.
- 8 Swate Adikara, Ahmad Syarif Ma, Sarba, Rdaat Bara, Anas Alaru, Farz Ma, Kijun (2025). *Dinamika Interaksi Sosial Elit Hukum dan Militer: Studi Kasus Komunikasi Informal dalam Sistem Politik Indonesia Kontemporer*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(08), 27-78.
- 9 Swate Adikara, Sjs Samsath, Rdaat Eansab, Porand, An Nita, Oe Wi, Ahmad Hassan (2025). *Diplomasi Indonesia dalam KTT Perdamaian Sharm El-Sheikh: Analisis Komitmen Kemanusiaan dan Kontribusi Strategis Kawasan Timur Tengah*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(10), 14-78.
- 10 Swate Adikara, RFGPD, Wang Lubo, Chitpra Mue, Ma, Rdaat, Dipo Sia, Oe Wi (2025). *Dinamika Hubungan Diplomatik Indonesia-Republik Rakyat Tiongkok dalam Era Prabowo: Analisis Strategis Kerja Sama Bilateral 2025*. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(09), 11-57.

- 11 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Kuliah Lapangan Kadet UNHAN Prodi Informatika: Mengenal Perencanaan Pertahanan Negara. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(06), 45-76.*
- 12 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Implementasi Pemulihan Aset Negara dalam Perkara Korupsi Ekspor Crude Palm Oil: Studi Kasus Penyerahan Rp13,25 Triliun di Era Kepemimpinan Prabowo Subianto. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(10), 2-60.*
- 13 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Diplomasi Pertahanan Indonesia-Yordania: Analisis Kunjungan Kenegaraan Raja Abdullah II dan Penguatan Kerja Sama Strategis Bilateral. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(11), 43-69.*
- 14 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Diplomasi Keamanan Informasi Indonesia-Brasil: Analisis Persiapan MPCI dalam Kerangka Kerja Sama Pertahanan Bilateral. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(10), 1-96.*
- 15 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Analisis Strategis Pengembangan Landing Craft Utility (LCU) Indonesia: Implikasi terhadap Modernisasi Postur Pertahanan Amfibi. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(04), 20-68.*
- 16 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Sinergi Sektor Swasta dan Pertahanan Negara: Studi Kasus Implementasi Program Komponen Cadangan PT Chandra Asri Pacific. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(10), 49-78.*
- 17 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Implementasi Peraturan Presiden Nomor 5 Tahun 2025 dalam Penegakan Hukum Pertambangan Ilegal di Kawasan Hutan Produksi Bangka Tengah: Analisis Multidimensional Kedaulatan Sumber Daya Alam. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(11), 26-58.*
- 18 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Apel Pagi dan Pelepasan Purna Tugas Ditjen Renhan Kemhan: Momen Emosional di Lingkungan Pertahanan. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(07), 9-84.*
- 19 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Strategi Ketahanan Air Nasional Indonesia: Integrasi Program Desalinasi Air Laut dan Giant Sea Wall sebagai Pilar Pertahanan Strategis. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(11), 19-58.*
- 20 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Kemhan RI-Sasakawa Peace Foundation: Kerjasama Strategis Dialog Keamanan Pertahanan. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(07), 26-65.*
- 21 *Swarto Adikara, Satrio Nugro, Subhan Yudi Harnawan, Rida Gani, Emma Bowo, Chen Yong, Mhammed Al Malik, Kowiki (2025). Diplomasi Legislatif dalam Penyusunan RUU Pengelolaan Ruang Udara: Studi Komparatif Australia-Indonesia untuk Mewujudkan Kedaulatan Ruang Udara Nasional. Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan, 2025(08), 14-56.*

- 22 *Swarte Adikara, Sje Samsaeth, Pabowo Subarb* (2025). Akselerasi Eksekusi Kebijakan Pro-Rakyat dalam Pertemuan Tahunan Bank Indonesia 2025: Analisis Keberpihakan Negara pada Kelompok Rentan melalui Program Makan Bergizi Gratis. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(11), 45-77.
- 23 *Swarte Adikara, M-Hny, Zed Lis, Mukto Sejro, Amad Rizal, Mhad Alton, Sach Ferantz, Wang Mng-hasanudin, Era Rossi* (2025). Implementasi Program Magang Mahasiswa Hukum di Biro Hukum Kementerian Pertahanan: Analisis Sinergi Akademik-Praktis dalam Pengembangan SDM Hukum Pertahanan. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 48-85.
- 24 *Swarte Adikara, Sje Samsaeth, Haro Altono, Pauls Wepaw, Muhammad Alva, Shajirah, Wahyu* (2025). Profesionalisme dan Pengabdian Prajurit TNI di Wilayah Perbatasan: Studi Kasus Kunjungan Menhan ke Yonif TP 806/Satya Inyomusi Sorong. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(12), 18-67.
- 25 *Swarte Adikara, Ika, Uad Utomah, Muzi Mera, Sath Yus, Sro Sento, Oes Parad* (2025). Sinergi Kemhan dan TNI dalam Pengembangan Peternakan Rakyat sebagai Strategi Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Perbatasan Papua Pegunungan. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(10), 42-100.
- 26 *Swarte Adikara, M-Hny, Zed Lis, Ab Rizal, Wahyu W, Endang James Bowo, Jha Gata, Chen Yong, Amad Al, Suprie D, Lis* (2025). Implementasi Kebijakan Anti-Narkotika dalam Upaya Peningkatan Profesionalisme ASN dan TNI di Kementerian Pertahanan: Analisis Penyuluhan Hukum UU No. 35 Tahun 2009. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 2-84.
- 27 *Swarte Adikara, Fetic Adengah, Ritad Tampubolon, Sje Samsaeth, Wilm Ture, Anra Kovella, Gabs Sia* (2025). Strategi Penguasaan Kembali Kawasan Hutan Melalui Satuan Tugas Penertiban: Analisis Keberhasilan Program Pemerintah dalam Mengembalikan Aset Negara. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(09), 40-57.
- 28 *Swarte Adikara, Jus Saate, Mhad Alton, Sach Bowo, Li Mng-hasanudin, Anra Pabo, Jan Pae Lelanc* (2025). Implementasi Artificial Intelligence dalam Sistem Pertahanan Udara TNI AU: Analisis Transformasi Digital Keamanan Nasional Era 2025. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 12-92.
- 29 *Swarte Adikara, Bambang Surono, Maja Sai Dewi, Amad Maja, Patik O Bin, Nataro Romano, Jbe Ferantz* (2025). Diplomasi Pertahanan Indonesia Melalui Indo Defence 2025: Analisis Strategis Kerjasama Industri Pertahanan Global. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(06), 44-75.
- 30 *Swarte Adikara, Sje Samsaeth, Yasa Gus, Pabowo Subarb, Daid Gata, Maa Matez, Chen Yong, Abdul Rahman, Suprie Kovella* (2025). Dinamika Kerja Sama Pertahanan Indonesia-Turki dalam Era Modernisasi Alutsista: Analisis Strategis Kemitraan Bilateral. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 36-63.
- 31 *Swarte Adikara, Fatin Perore, Agus Witob, Yusf. Jaha, Sje Samsaeth, Anra Sorj, Saatin Lecony, Ermand Mamon* (2025). Penguatan Kemitraan Strategis Indonesia-Prancis dalam Kerja Sama Pertahanan: Analisis Kunjungan Diplomatik dan Implementasi MLSA. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi*

Pertahanan, 2025(11), 46-66.

- 32 [Svete Adikara, Sje Samsath, Aaron Beng Dony, Enawan Ta'arib, James Thompson, Jib Matez, Chen Lei, Muhammad Hassan \(2025\).](#) *Indonesia-Singapura Perkuat Kerjasama Pertahanan Siber: Menhan Sjafrie Terima CDF Aaron Beng.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 44-96.
- 33 [Svete Adikara, Sje Samsath, Patono Sjahril, Muzli Wardana, Bilal Hadeh \(2025\).](#) *Analisis Komprehensif Respons Pemerintah dalam Pemulihan Pascabencana Banjir Aceh: Studi Kasus Pembangunan Infrastruktur Darurat dan Kebijakan Kemanusiaan.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(12), 38-55.
- 34 [Svete Adikara, Sje Samsath, Surya Dharma Path, Saen Mahens, Anas Kowala, Cats Sia Wang Wei \(2025\).](#) *Penguatan Ketahanan Nasional Melalui Dialog Kebangsaan Lintas Partai: Studi Kasus Pertemuan Menteri Pertahanan dengan Tokoh Politik Oposisi.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(10), 8-53.
- 35 [Svete Adikara, Mirza Dais, Gahab Rosji, Kej Yanand, Chen Wei, Ebra Sidqa, Ahmad Rahman \(2025\).](#) *Pemerintah Perkenalkan Sekolah Garuda, Cetak Pelajar Siap Bersaing Global.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(10), 42-84.
- 36 [Svete Adikara, Daril Lumado, Wataj Lira, Matakura, Luh Kaura, Wahyu Al-Habibin, Ori Urat \(2025\).](#) *Implementasi Program Rehabilitasi Terpadu Return to Duty dan Return to Combat bagi Personel TNI Penyandang Disabilitas: Evaluasi Program Angkatan 50 dan VI Tahun 2025.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(11), 5-90.
- 37 [Svete Adikara, Sje Samsath, Agus Subjarto, Foga Wenas, Hidayat Thomas Geer, Sophie Peta, Cats Sia \(2025\).](#) *Diplomasi Pertahanan Indonesia-Palestina Melalui Program Pendidikan Kadet Universitas Pertahanan: Analisis Kebijakan dan Implikasi Strategis.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(09), 49-58.
- 38 [Svete Adikara, Sje Samsath, Saidi Al-Hus, T.B. Lubro, Rida Anderson, Emma Satrio, Li Wei, Muhammad Hassan, Anas Pety \(2025\).](#) *Analisis Sinergi DMDI-Kemhan: Strategi Pertahanan Berbasis Nilai Kebudayaan Islam Melayu.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(08), 19-80.
- 39 [Svete Adikara, T.B. Lubro, Patono Sjahril, Agus Subjarto, Mirza Thompson, Saeh Matez, Wang Lei, Hassanabim \(2025\).](#) *Panen Raya Kodam I/Bukit Barisan Wujudkan Swasembada Pangan Asta Cita Presiden.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(07), 1-84.
- 40 [Svete Adikara, Edjo Purwanto, Ti Hasan, Wim Moekeke, Ros-Hans Muekm Mijun \(2025\).](#) *Implementasi Teknologi Radar Coastal Surveillance dalam Sistem Pertahanan Maritim Indonesia: Analisis Kolaborasi Balitbang Kemhan dan TNI AL.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(08), 9-73.
- 41 [Svete Adikara, Lira, Patono Sjahril, Sje Samsath, Chh Sath, Jan Eite, Dumort, Amer Sthaji \(2025\).](#) *Airbus A400M: Transformasi Kapabilitas Angkut Strategis TNI Angkatan Udara dalam Mendukung Pertahanan dan Operasi Kemanusiaan Indonesia.* *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(11), 37-82.



42. *S wart Ad Kira Domy Ernawan Ta'arib, Amet Alyq M Tony Hajo Dae A F Lakson, S fe Samsaath R Ed Sabwan* (2025). Kolaborasi Strategis Indonesia-Turki dalam Modernisasi Alutsista TNI: Analisis Kerja Sama ASELSAN dan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(11), 23-68.
43. *S wart Ad Kira S fe Samsaath B y S da Mim Turahab Fau G us Lason K in Hurwo* (2025). Implementasi Filosofi Mens Sana in Corpore Sano dalam Kepemimpinan Institusi Pertahanan: Studi Kasus Kementerian Pertahanan RI Era Sjafrie Sjamsoeddin. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(08), 18-55.
44. *S wart Ad Kira E re Daro J ya Supra Angj Kraia Harun Habun James W on Emma D ubis C ats Sa Li Ha* (2025). Implementasi Focus Group Discussion dalam Pengembangan Sistem Evaluasi Pembelajaran Berbasis CPL Program Studi Kimia Militer Universitas Pertahanan RI. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(05), 20-61.
45. *S wart Ad Kira Emi Z karin M koobis E ros F and Ra M di K urawan K san F ied S hatro D jai C raigo T b K arain* (2025). Implementasi Monitoring dan Evaluasi Kementerian Pertahanan terhadap Penugasan Pasukan TNI di Kawasan Perbatasan Darat RI-RDTL: Analisis Kebijakan Pertahanan Negara. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(11), 29-84.
46. *S wart Ad Kira Domy Ernawan Ta'arib Purana T sru R da M i G abis Ros K e Y anarab Amro Pdman* (2025). Optimalisasi Pengelolaan Barang Milik Negara: Analisis Komprehensif Sistem Administrasi dan Akuntabilitas dalam Birokrasi Indonesia. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(09), 22-53.
47. *S wart Ad Kira M H ny Z id Lubis M uhib Sajro S y A James W on Emma D ubis C ats C iea* (2025). Praktik Penghargaan dan Transisi Kepegawaian sebagai Instrumen Penguatan Kapasitas Organisasi di Lingkungan Biro Hukum Kementerian Pertahanan Republik Indonesia. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(10), 44-83.
48. *S wart Ad Kira T B d L bno Y assa E hemy A ih baas O gossoro M tra d hson Emma F erandz O ren Y ong A bul Pdman S upri D ubis* (2025). Analisis Diplomasi Pertahanan Indonesia-Mesir: Studi Kasus Perayaan Egypt National Day 2025. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(08), 10-83.
49. *S wart Ad Kira D aid A ndason Emma F erandz O ren W i A bul Pdman S upri P abo C ats M erda S ach G aia* (2025). Dalam Peringatan Hari Veteran Nasional 2025, saya menyampaikan penghormatan setinggi-tingginya kepada para veteran... (PDF). *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(08), 6-92.
50. *S wart Ad Kira S ai A h us S fe Samsaath U Pdman D aid W on M ai F erandz W angu A ul A ziz E ra L auri* (2025). Diplomasi Budaya Melayu-Islam: Strategi DMDI dalam Memperkuat Soft Power Indonesia di Tingkat Global. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(08), 32-100.



**Image 1**

Additional visual content for the article.



**Image 2**

Additional visual content for the article.



# Swante Adi Krisna, S.H., M.H., M.H.

*Web Programmer, Blogger, Graphic Designer, Woodworking, Sarjana dan Magister Hukum, Magister Kenotariatan, SEO*

Penikmat musik Ska, Reggae dan Rocksteady. Gooners sejak 1998. Blogger dan SEO paruh waktu. Graphic Designer autodidak sejak 2001. Website Programmer autodidak sejak 2003. Woodworking autodidak sejak 2024. Sarjana Hukum Pidana dari salah satu Perguruan Tinggi Negeri di Surakarta. Magister Hukum Pidana di bidang cybercrime dari salah satu Perguruan Tinggi Swasta di Surakarta. Magister Kenotariatan di bidang hukum teknologi, khususnya cybernotary dari salah satu Perguruan Tinggi Negeri di Surakarta. Bagian dari Keluarga Besar Kementerian Pertahanan Republik Indonesia.

## **Author Correspondence:**

*Swante Adi Krisna, S.H., M.H., M.H.*

Independent Researcher

Published: 2025-12-01

Website: <https://swanteadikrisna.com>

Email: [swantexadixkrisna@myself.com](mailto:swantexadixkrisna@myself.com)



## Publication Information & Rights

**Copyright Notice:** © 2025 Lembaga Penelitian Strategi Pertahanan. All rights reserved.

**Open Access Policy:** This article is distributed under the terms of the Creative Commons Attribution-NonCommercial 4.0 International License.

**Citation:** Krisna, S.A. (2025). Program Umroh Penghargaan Kementerian Pertahanan Republik Indonesia sebagai Bentuk Apresiasi terhadap Keluarga Korban Kelompok Kriminal Bersenjata di Papua: Analisis Kebijakan Kesejahteraan Spiritual dalam Konteks Keamanan Nasional. *Jurnal Teknologi Informasi Strategi Pertahanan*, 2025(12), 1-18. DOI: 10.5281/swanteadikrisna.450

**Publisher:** Lembaga Penelitian Strategi Pertahanan

**Contact:** contact@swanteadikrisna.com

**URL:** <https://swanteadikrisna.com/kemhan/pdf/450/program-umroh-penghargaan-kemhan-keluarga-korban-kkb-papua-kebijakan-kesejahteraan.pdf>

## Technical Information

Technical Specification	Details
Document Structure	Academic Journal Format
PDF Version	PDF/A-1 Compatible
Generated By	DomPDF Engine v2.x
Page Count	Dynamic

